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Гиперактивный ребенок: часть 1 - кто виноват?
  

Согласитесь, тихие и послушные дети настораживают. Посадил – сидит, положил –
лежит. Скажешь играть – играет, причем, не важно, во что. Глядя на такой флегматизм,
думаешь: «Что-то с ним не то». Но ничуть не лучше другая крайность – малыш постоянно
в движении. Он не ходит, а носится, как вихрь, сметая все на своем пути, от его ручек не
ускользает ничего, он все трогает, ломает, швыряет. Крутится, вертится, задает
миллион вопросов, ответы на которые чаще всего не слушает. Как отличить активного
ребенка от гиперактивного, и где грань между нормой и патологией?

  

Активность – признак здоровья ребенка. Если ваш ребенок полон энергии, если она бьет
через край, отчего малыш порой становится упрямым и непослушным, – это еще не
значит, что он гиперактивен. Ребенок имеет право на свои эмоции. Если вы стоите в
неизвестно-когда-подойдущей очереди, а ребенок начинает злиться, это нормально.
Утомляют детей и длительные переезды. Так что не следует любого возбужденного
ребенка относить к категории гиперактивных. Оказывается, есть разница между
здоровой активностью и навязчивой перевозбудимостью.

  

Можно провести своеобразный тест на гиперактивность. Итак, активный ребенок
бегает, прыгает, ломает и строит, дерется и кусается, смеется и плачет, то есть
большую часть дня не сидит на месте, пассивным играм предпочитает активные, но если
его заинтересовать, то может и пазл собрать, и книжку почитать, и порисовать.

  

Такой малыш проявляет свою активность не везде. В малознакомом обществе или
обстановке будет вести себя более сдержанно.

  

Активные детки обычно неагрессивны. То есть, они могут и «сдачи» дать, если их
обижают, но обычно не затевают драк и не провоцируют скандалов.

  

Гиперактивные малыши, независимо от ситуации и обстановки – дома, в гостях, в
садике, на улице – будут вести себя одинаково: бегать, бесцельно двигаться, не
задерживаясь надолго на интересующем их предмете. На таких «живчиков» не
подействуют ни бесконечные просьбы, ни уговоры, ни подкуп, ни страшилки Они просто
не могут остановиться, потому что механизм самоконтроля у них не работает, в отличие
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от сверстников, даже самых избалованных и живых. Этих можно уговорить, наказать, в
конце концов. Гиперактивных – бесполезно.

  

Даже если малыш устал, он продолжает двигаться, а если захочет спать, будет плакать
и истерить, его очень сложно заставить уснуть, ведь ребенок не умеет расслабляться. А
если он и спит, то очень плохо и мало, очень рано отказывается от дневного сна. С
таким малышом постоянно приходится быть рядом, следить за каждым его движением.
Кстати, часто у гиперактивных малышей наблюдаются кишечные расстройства, да и
аллергические реакции тоже не редкость.

  

Гиперактивные «моторчики» быстро и много говорят, могут «глотать» слова. И в отличие
от активных детей сами провоцируют конфликты и всегда в центре драк. Не
контролируют свою агрессию – дерутся, кусаются, толкаются, причем пускают в ход
подручные средства.

  

В общественных местах такой ребенок сразу привлекает к себе внимание окружающих,
потому что пытается все потрогать руками, везде залезть, что-то схватить, совершенно
не слушается родителей.

  

Существует много мнений о причинах возникновения гиперактивности в поведении
детей. Американские исследователи отмечают, что количество таких детей растет с
каждым годом. На сегодняшний день среди факторов, влияющих на возникновение
гиперактивности, выделяют: генетические (наследственная предрасположенность);
биологические (органические повреждения головного мозга во время беременности,
родовые травмы); особенности протекания беременности – влияние вредных факторов
на развитие малыша (гипоксия плода, курение мамы, неблагоприятная экология);
социально-психологические (микроклимат в семье, алкоголизм родителей, условия
проживания); черепно-мозговая травма – столь частые в детстве падения могут
нарушить «тонкие настройки» мозга малыша; неправильное питание ребенка – чем
больше в нем искусственных красителей, ароматизаторов и консервантов и т. д., тем
вероятнее появление химического дисбаланса в нервной системе.

  

Бытует мнение о том, что гиперактивность является следствием родительских ошибок в
воспитании. Но, на самом деле, это особенность нервной системы ребенка, которая на
медицинском языке называется «синдром дефицита внимания с гиперактивностью». Это
заболевание, которое можно и нужно лечить, причем, чем раньше, тем лучше.
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